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人機博弈期間，柯潔全神投入，偶爾會做
出托腮、抱頭等小動作。

人機再弈 柯潔失誤告負
百手過後勢均力敵 開發者讚柯將AlphaGo逼至極限

香港文匯報訊（記者 俞晝 浙江報道）世界排名第一的中國棋手柯潔與人工智能AlphaGo2.0昨日展開第二

盤的較量，與首盤對局相比，執白的柯潔選擇了截然不同的戰略，可惜在後續戰鬥中出現失誤，中盤認

輸。柯潔在賽後發佈會上表示，曾認為自己離勝利很近，但後來可能因為緊張下了不好的棋，或許這也是人

類最大的一個弱點。賽後AlphaGo方面透露，AlphaGo2.0的後台評估顯示，柯潔序盤階段表現堪稱完美，百

手過後雙方幾乎勢均力敵，是目前人類棋手中最佳表現。

百 思 其 解

在第二盤棋中，執黑先行的AlphaGo開
局就走出「點三三」的下法，而柯潔

也一改第一盤的謹慎作風，落子不斷將戰
鬥引向複雜，因為相比第一盤「打完一個
局部再打另一個局部」的戰術，複雜的局
勢引發的計算要多得多，或導致AlphaGo
出現漏算。進行到第31手時，AlphaGo已
用時15分鐘，速度明顯慢於第一局，可見
柯潔也給它施加了足夠的壓力。

全神投入小動作頻頻
隨着時間的流逝，柯潔做出了托腮、抱
頭等小動作，但這些小動作的頻率明顯低
於第一場比賽。在中國棋手張璇八段看
來，柯潔的一些動作，比如身體前傾、扇
扇子，說明了柯潔在這場比賽中「非常投
入，狀態不錯」。當柯潔第36手選擇繼續
打入時，研究室內的「棋聖」聶衛平也驚

呼道：「這棋太猛了，猛極了！」
進入中盤，柯潔延續着積極的棋路，白

第66手「衝斷」使局面繼續向複雜變化，
至黑第75手，左下角出現「打劫」。本盤
解說員古力表示，柯潔選擇了一種最激烈
的戰鬥方式，顯示了柯潔的決心和鬥志，
並且散發出了一種和人類棋手比賽時所沒
有的殺氣。「棋盤上的局勢正在朝着我們
預測的方向演變，他確實有機會。」
遺憾的是，在隨後的「劫爭」中，Al-
phaGo計算精確，柯潔則因選錯「劫材」
輸掉「劫爭」，盤面一落千丈，至第155
手投子認輸。比賽結束後，柯潔一直坐在
位置上進行復盤，表情有些懊惱。

「下出與人類對戰感覺」
儘管輸掉了比賽，但無論是其他棋手還

是棋迷都為柯潔的拚搏精神點讚。Alpha-

Go2.0的開發者哈薩比斯也在社交平台致
敬柯潔，並稱讚他將AlphaGo逼到了極
限。賽後AlphaGo方面透露，AlphaGo2.0
的後台評估顯示，柯潔序盤階段表現堪稱
完美，百手過後雙方幾乎勢均力敵，是目
前人類棋手中最佳表現。
柯潔亦在賽後表示，之前AlphaGo都是
很穩健的，但今天有個「劫爭」他一直撐
着不補，沒有為了簡明取勝去消掉，一直
撐在那裡。「我當時認為自己離勝利很近
了，可能也是太緊張，後來下了不好的
棋，或許這也是人類最大的一個弱點。」
柯潔說，「我自己覺得今天下得還是挺好
的，前半盤很精彩，後面突然鬆弛了，也
是太緊張了，不好意思。」
柯潔還表示，自己沒想到跟AlphaGo下
棋也能這麼熱血沸騰，下出了跟人類對戰
的感覺。

香港文匯報訊 綜合新浪網及搜狐網報
道，AlphaGo研發團隊在第一戰獲勝後曾
表示，最新版本的AlphaGo2.0要比去年與
韓國名將李世石對弈的AlphaGo1.0在棋力
上贏三個子。
這項訊息讓世界排名第一的柯潔24日在

個人微博上寫下，早就聽說新版AlphaGo
的強大，但「讓…讓三個？我的天」。柯
潔進一步解釋，簡單來說，就是一人一手
輪流下的圍棋，對手連續讓你下三步，就

像武林高手對決讓你先捅三刀一樣。難怪
柯潔會驚呼，「我到底是在和一個怎樣可
怕的對手下棋」。
AlphaGo團隊隨後透過歐洲圍棋冠軍樊麾

發表聲明進一步解釋稱，讓三子指的是Al-
phaGo新舊版本的實力比較。但當AlphaGo
與從未對弈過的人類棋手對局時，這樣的優
勢不復存在。尤其是柯潔這樣的圍棋大師，
可以幫助發現AlphaGo未曾展露的新弱點。
這樣的衡量標準是無法比較的。

研發團隊：新版可讓舊版三子
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香港文匯報訊（記者 陳旻 無錫報道）
江蘇省無錫市官方昨日披露，該市於4天
前舉行的鄉賢懇談會上，邀請200名海內
外無錫籍知名人士、高層次人才共同為無
錫經濟社會發展出謀劃策。無錫鄉賢們帶
項目、帶技術等，真情回報家鄉，僅在會
議期間就達成合作意向10個，涵蓋產業
項目合作、科技成果轉化、教育學科合作
等五大領域。

唐氏家族設基金支持教育
與會的全國政協常委、香港江蘇社團總
會會長唐英年5月21日在家鄉感慨道：
「在這裡，更重要的是，我是無錫人。」
唐氏家族對家鄉無錫的江南大學尤為關
注。2010年至2011年間，唐英年的父親
唐翔千捐贈「唐翔千專項教育基金」
4,000萬元（人民幣，下同）與江南大學
聯合創辦「君遠學院」，另捐資600萬元
設「君遠獎學金」；2013年，唐英年親臨
學校創建「君遠書院」，指導「君遠工程
中心」開展工程教育。
唐英年說，唐家家訓裡有「興辦教育，
培育人才是立國之本、強國之路」這一
條，父親依照家訓成立了「唐翔千專項教
育基金」。該基金一直以愛國重教、培育
英才為宗旨，自1997年成立至今，唐氏
家族通過基金會投入無錫教育的資金已近
億元，足以證明唐氏家族心繫無錫教育和

發展。
唐英年說：「唐家來自無錫，從無錫走

出去。一代一代的唐家人，現在遍佈世界
各地，在傳承祖輩優秀傳統的同時，自己
的事業都有新的發展和創新。更為重要的
是，他們在成功的同時，都不會忘記自己
是無錫唐家的子孫，無論走到哪裡都會心
繫無錫。」
他表示，「我是無錫人，一定會盡己所
能支持無錫的建設與發展，也會呼籲海內外
的無錫人利用自身的平台和人脈，最大化地
為建設『強富美高』新無錫作出貢獻。」
此外，美國杜克大學腫瘤研究所副所長

魏慶義還與無錫惠山古鎮文化旅遊發展公
司簽署協議，建立「惠泉康療」合作項
目，把美國有關預防和治療癌症的最新醫
學研究成果引入無錫。
自幼在無錫外婆家長大的魏慶義，曾任

科技部「973」計劃首席科學家，首批入
選中組部「千人計劃」。魏慶義把無錫作
為自己最新技術「碳酸浴」在內地的首個
應用項目合作方，他認為，「鄉情最深處
就是親情，無錫承載着我們的親情、鄉
情，我非常願意為家鄉的發展出一分
力。」
魏慶義介紹道，「無錫是旅遊城市，這
個項目是在旅遊休閒的過程中融入一些最
新的健康、康復技術，比如碳酸浴，可提
高人體細胞活性和免疫功能。」

據悉，無錫此次邀請的200名知名鄉
賢，既有享譽中外的商界領袖、學術權
威、科技俊才、文化名人，也有出類拔萃
的金融、法律、醫學、新聞、體育等業界
精英。鄉賢們踴躍為家鄉建言獻策外，還
達成首批合作意向。
中科院院士莊洪春聯合中能國電集

團，擬在無錫高新區投資雷電災害防治
項目；澳洲的富安投資集團有限公司董

事長楊宜南有意參與無錫高端教育項
目；美國華盛頓國際商會會長、Synch-
rogenix 公司副首席陶亮風將組織美國商
會企業和無錫企業展開經貿項目對接；
研祥高科技控股集團董事局主席陳志列
更是提出了一攬子合作方案，包括實質
性地推動香港、深圳、無錫三地總商會
互動，加快推進研祥高科技和江溪街道
的科創載體合作等。

香港文匯報訊 《南方日報》昨日發表
評論員文章，就中共中央總書記、國家主
席、中央軍委主席、中央全面深化改革領
導小組組長習近平5月23日在中央全面深
化改革領導小組第三十五次會議上的重要
講話發表評論，認為抓好試點對改革全局
意義重大。
文章引用習近平的講話表示，總書記高
度重視改革試點工作，不僅親自謀劃部署
試點工作，還提出了一系列新思想、新觀
點、新舉措，為全面深化改革提供了思想

指引和方法論。
文章說，試點是重要改革任務，更是重
要改革方法。在深改的任務清單上，這些
試點構成了重要組成部分，同時也是改革
能否全面鋪開的試驗田，具有重要的方法
論意義。試點的目的是通過對局部地區或
某些部門、領域的改革試驗，總結成敗得
失，完善改革方案，尋找規律，把解決試
點中的問題與攻克面上共性難題結合起
來，探索改革的實現路徑和實現形式，為
面上改革提供可複製可推廣的經驗做法。

當前，中國改革進入攻堅期和深水區，利
益格局更為複雜，困難挑戰更為多元，改
革試點也更為重要。
文章認為，抓好改革試點，要尊重基

層實踐，多聽基層和一線聲音，多取得
第一手材料，正確看待新事物新做法，
只要是符合實際需要，符合發展規律，
就要給予支持，鼓勵試、大膽改；要保
護好地方和部門的積極性，最大限度調
動各方面推進改革的積極性、主動性、
創造性；要加大對試點的總結評估，對

證明行之有效的經驗做法，要及時總結
提煉、完善規範，在面上推廣；要區分
不同情況，實施分類指導，提高改革試
點工作有效性。
文章最後說，作為改革開放的先行地和

排頭兵，廣東被中央授予了多項改革試點
任務。用習近平改革思想指導試點工作，
大膽探索、主動作為，充分發揮試點對改
革全局的帶動作用，推動廣東在全面深化
改革的征程上繼續走在前列，為全國改革
提供更多可複製可推廣的經驗。

200海內外無錫鄉賢 懇談會達10合作意向

南方日報：充分發揮試點對改革全局的帶動作用

香港文匯報訊（記者 陳旻 無錫
報道）中共江蘇省委常委、無錫市
委書記李小敏，5月21日對受邀回
家鄉的無錫鄉賢們表示，中華民族
歷來就有重故土愛家鄉的優秀傳
統，請大家回家走走看看、團聚團
圓，是家鄉人民期盼已久的願望。
樹高千尺不離其根，江流千里

不捨其源。李小敏說：「我們深
切感到，各位鄉賢的奮鬥書寫了
『無錫故事』，各位鄉賢的拚搏
詮釋了『無錫力量』，各位鄉賢
的成功成就了『無錫榮耀』，家
鄉人民因你們感到驕傲和自豪。
特別是各位鄉賢代表對家鄉的建
設發展提出了許多很有針對性、
非常中肯務實的意見建議，讓我
們受益匪淺。」
李小敏表示，「這次活動，把我

們聚成了『一個家』，這個家，讓
來自五湖四海的無錫人，共同打造
了『天下無錫人』這個溫暖的大家
庭；為我們打開了『一扇窗』，這
扇窗，讓家鄉人民看到了海內外鄉
賢的風采，也讓大家看到了家鄉人
民與時俱進的風貌，共同塑造了
『當代無錫人』的好形象；幫我們
架起了「一座橋」，這座橋讓家鄉
人民與海內外鄉賢的鄉情親情緊密
相融，讓家鄉經濟社會發展與海內
外鄉賢的事業進步緊密相聯，共同
建造了『所有無錫人』發展進步的
新平台。」

社保金4年被冒領7.6億

李
小
敏
：
五
湖
四
海
匯
成「
一
個
家
」

香港文匯報訊 據新華社報道，中國人力資
源和社會保障部昨日發佈消息稱，2012年至
2016年，共查出冒領社會保險待遇金額7.6億
元（人民幣，下同），追回到賬7.1億元。
同時，稽核查出大量違規行為，涉及多家醫

療、工傷和生育保險定點醫療機構和定點零售
藥店，違規金額21.3億元，追回金額20.7億元
（含罰金）。

小啟：由於版面安排關係，「神州大
地」版今日暫停一期。

■■「「惠泉康療惠泉康療」」合作項目簽約合作項目簽約
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■■中國棋手柯潔中國棋手柯潔（（前左前左））與與AlphaGoAlphaGo22..00
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